
СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ 
В СЛАВУТИЧЕ НЕТ?
3 апреля состоялось заседание 
Общественного совета Славутича

О сновны м  в о п р о с о м , р а с 
сматривавш имся на заседании, 
был вопрос о результатах состо
явш ейся на м инувш ей неделе 
Ассамблеи доноров. Подробнее 
о значении события для Славу
тича и его ж ителей рассказал 
генеральный директор ОП ЧАЭС 
Виталий Толстоногов.

Он сообщ ил, что главной за
дачей  прош ед ш ей А ссам бл еи  
бы ло  ф о р м и р о в а н и е  м н ений  
правительств стран-доноров в 
о тн о ш е н и и  ф и н а н с и р о в а н и я  
проектов, связанны х с закры ти
ем ЧАЭС и превращ ением ее в 
безопасную  экосистему. Таким 
образом, в компетенцию  данно
го форума вопросы выделения 
конкретных денежных средств не 
входили.

В то же врем я реализация 
необход им ы х проектов  и пр о 
грамм, согласно оценке TACIS, 
будет стоить около 670 млн дол 
ларов. Причем, вопросы  соци 
а л ь н о й  за щ и ты  р а б о т н и ко в  
ЧАЭС и их семей не входят в круг 
проблем, которые будут реш ать
ся в рамках международных про
ектов: их реш ение изначально 
должна была взять на себя ук
раинская сторона.

Г-н Т ол стоногов  напом нил , 
что в результате закрытия ЧАЭС 
перед Украиной неизбежно вста
нет ряд технических и экономи
ческих проблем, не последнее 
м есто  с ред и  ко то р ы х  за й м е т  
ежегодны й поиск 80 млн долла
ров, нео б хо д и м ы х  на закупку  
органического топлива для теп
ловы х электростанций.

О кончательно вопросы  ф и
нансирования предстоит решить 
Ассамблее, которая состоится в 
июле текущего года. К этому вре
мени адм инистрации города и 
с та н ц и и  п р е д с то и т  пр о в е сти  
большую работу по подготовке к 
в ы п о л н е н и ю  п о с та н о в л е н и я  
Президента Украины о закрытии 
ЧАЭС. Указанная деятельность 
дол ж на  бы ть построена таким 
образом, чтобы в ее результате 
была достигнута максимальная 
выгода для Славутича. В частно
сти, работа ведется по трем на
правлениям, определенным, во- 
первых, программой прекращ е

ния эксплуатации 3-го блока, во- 
вторых, комплексной програм
мой по снятию ЧАЭС с эксплуа
тации (по мнению В.Толстоного- 
ва и мэра Славутича В .Удови
ченко , она н е д ораб отана  как 
следует) и, в-третьих, програм
мой социальной защиты ж ите
лей города. Учитывая то, что в 
настоящее время конечная дата 
закры тия станции не названа, 
администрация ЧАЭС рассчиты
вает, что это произойдет самое 
позднее —  в декабре 2000 г., 
большую часть названных выше 
програм м  предстоит ре а л и зо 
вать уже в течение 3 —  6 бли
жайш их месяцев.

Выступивший на заседании 
Общ ественного совета депутат 
горсовета и председатель ко 
миссии по диверсиф икации Вла
димир Щ ербина подчеркнул, что 
подготовка города к Ассамблее 
велась неправильно:

—  В результате Ассамблеи 
мы м ногое  п о терял и . Какова  
была цель проведения ее им ен
но в Славутиче? Привезти сюда 
представителей доноров, чтобы 
показать ту социальную напря
женность, которая сущ ествует в 
городе. Зачем? Да, прощ е гово
ря, чтобы они раскош елились. 
Если мы хотели показать, на
сколько социально-экономичес
кая обстановка в городе сложна, 
нам надо было работать по за 
падным образцам. Руководите
ли такого ранга поним ает соци
альную напряженность так: д е 
монстрации протеста, пикетиро
вания, массовые акции, причем 
когда на улицы выходит не не
сколько сотен и даже и не ты ся
ча, а тысячи человек. Приехали 
они в Славутич: на улицах спо
койно, все радую тся, никаких 
социальны х волнений нет и в 
помине —  естественно, делают 
вывод, что какие-то осложнения, 
вероятно , будут, но не зн а чи 
тельные. С точки зрения Запа
да, социальных проблем в С ла
вутиче нет. Т ак что западную  
карту мы как следует не разыг
рали. А  вот украинскую вполне 
еще можем разыграть: мы дол
жны так подготовить резолюцию 
для комиссии, чтобы ее выводы

заставили правительство пом о
гать.

Как надо действовать в такой 
ситуации? Приведу историчес
кий пример. Когда Петру I надо
е л о  о т к р о в е н н о е  в о р о в с т в о  
М еньш икова, он отобрал у него 
какую -то часть его имущ ества. 
Приехав к Меньшикову в орани
енбаумский д в о р е ц , был принят 
в пом ещ ении  с обод ранны м и 
обоями и простенькой полураз- 
валивш ейся мебелью. На недо
уменны й вопрос царя М еньш и
ков ответил: “Так ты ж  у меня, 
батюш ка, все отобрал!” Больше 
на м е н ьш и ко вско е  б о га тс тво  
никто не посягал. Надо учиться 
у истории, как делать так, чтобы 
наш и доводы  действовал и  на 
тех, кто принимает решение.

Владимир Удовиченко отверг 
предлагаемый путь, подчеркнув, 
что времена Петра I прошли, и 
западные специалисты сегодня 
не просто приезжаю т в С лаву-  
тич, но живут здесь в течение  
ряда лет. Таким образом ситуа
ция на станции и в городе им из
вестна не хуже наш его. Е дин
ственный приемлемый для Сла
вутича путь —  д об иваться  от 
п р а ви те л ьства  вы пол нения  в 
полном объеме социальных про
грамм. Одной из главных задач, 
стоящ их сегодня перед руковод
ством  города, является также 
сохранение объектов соцкульт
быта на нынешнем их уровне.

Кром е то го , на за с е д а н и и  
были рассмотрены вопросы  пе 
редачи  на конкурс отдельны х 
городских помещ ений, в ча ст 
ности каф е “Таллинн", Ю ТЕМ а 
и др ., а также поиска путей уд е 
ш евления  жилья —  для того, 
чтобы  проводить передачу го 
родских объектов в ком м уналь
ную собственность с учетом их 
норм альной, а не м ногократно 
завы ш енной  стоим ости. 

О бщ ественны й совет также  
у т в е р д и л  о б р а щ е н и е  м э р а 
С лавутича к жителям города об 
активном  участии в реф ерен-  
д у м е , которы й с о с то и тс я  16 
апреля.

Майя Руденко


